

Instruction du 10 janvier 2024

Par « instruction », nous entendons une réunion entre Apprentis et Compagnons qui a lieu une fois par mois en présence d'un Maître pour échanger autour d'un ou plusieurs sujets de réflexion, qu'il s'agisse d'éléments de rituels ou d'actualité. « Instruire », de *in-* « à l'intérieur », et *struere*, « bâtir, dresser », ce qui pourrait signifier « se construire intérieurement ». C'est du moins dans cet esprit qu'ont lieu ces rencontres.

Ce jour-là, à la demande des principaux intéressés, nous avons disserté sur le *wokisme*, suite à une précédente discussion, ce qui a dévié sur la question de la tolérance que nous prônons fermement, puisque nous avons le devoir d'écouter l'autre sans l'interrompre (pendant les Travaux ritueliques, mais cette habitude – nous le constatons tous –, nous l'exportons naturellement dans le monde profane).

Devoir également de s'abstenir de juger, aussi bien les propos que celui qui les tient. Il faut reconnaître que ce n'est pas facile, mais nous travaillons à « déposer nos métaux », c'est-à-dire à maîtriser nos passions et nos égos. Force est d'admettre que si le ton monte pendant un quelconque débat, c'est que les interlocuteurs se sentent froissés dans leur orgueil, et les faits eux-mêmes deviennent secondaires. Exercés que nous sommes à mettre nos égocentrismes en veilleuse, ce genre de débordement ne peut en principe se produire, et si l'un d'entre nous est exceptionnellement victime d'un moment de faiblesse, et se laisse submerger par son *moi*, il est aussitôt remis à l'ordre.

Les limites de la tolérance? Tout ce qui sert de près ou de loin le bien, le beau, le vrai (selon Platon). Ce qui sort de ces critères devrait être soigneusement étudié avant de se trouver, non pas occulté (car tout a une raison d'être), mais identifié comme suspect, voire toxique. Tous les stratèges savent qu'une des clés essentielles de la victoire, c'est la connaissance que l'on a de l'adversaire.

L'autre question débattue – qui n'est d'ailleurs pas étrangère au sujet précédent – est celle de la prise de parole, notamment en fin d'agape, lorsque le Vénérable organise un « tour de table ». Puisque l'on a l'opportunité de s'abstenir, dans quelles circonstances faut-il s'en saisir? Prendre la parole – les Apprentis, en cette circonstance, y sont autorisés –, oui ou non, comment, pour dire quoi?

Le fait qu'elle soit proposée à chacun à tour de rôle, en suivant le périmètre de la table, dans un sens ou l'autre, perturbe plusieurs Frères qui souvent ne se sentent inspirés qu'une fois leur tour passé. Ces remarques paraissant judicieuses, le Maître en charge de l'instruction suggèrera au Vénérable une procédure un peu différente.

Troisième point: l'interprétation des illustrations qui ont accompagné la Planche d'un Maître l'an dernier, lors d'une Tenue au Temple, sur le thème du *symbolisme de la croix*, inspiré par l'ouvrage éponyme de René Guénon, souvent cité en Maçonnerie. Chacun en a choisi une qui l'inspire, et la commente, suscitant d'autres réactions. On trouvera quelques-unes de ces images ci-dessous.

Finalement, des propos sont échangés sur les plans de ce qui sera peut-être nos futurs locaux en ville de Sion puisque, rappelons-le, nous travaillons provisoirement à proximité de Saint-Maurice, alors qu'à l'origine de notre Respectable Loge, il y a dix ans, l'objectif était de s'implanter en Valais central.

Et comme à l'accoutumée, nous nous retrouvons autour d'un verre et d'un en-cas pour poursuivre nos échanges de manière moins formelle.

